



UTMACH

FACULTAD DE CIENCIAS AGROPECUARIAS

CARRERA DE ECONOMÍA AGROPECUARIA

ANÁLISIS DE LOS INSTRUMENTOS DE POLÍTICA ECONÓMICA EN EL
SECTOR AGROPECUARIO ECUATORIANO

ORELLANA QUICHIMBO CARLOS HUMBERTO
ECONOMISTA AGROPECUARIO

MACHALA
2022



UTMACH

FACULTAD DE CIENCIAS AGROPECUARIAS

CARRERA DE ECONOMÍA AGROPECUARIA

ANÁLISIS DE LOS INSTRUMENTOS DE POLÍTICA ECONÓMICA
EN EL SECTOR AGROPECUARIO ECUATORIANO

ORELLANA QUICHIMBO CARLOS HUMBERTO
ECONOMISTA AGROPECUARIO

MACHALA
2022



UTMACH

FACULTAD DE CIENCIAS AGROPECUARIAS

CARRERA DE ECONOMÍA AGROPECUARIA

EXAMEN COMPLEXIVO

ANÁLISIS DE LOS INSTRUMENTOS DE POLÍTICA ECONÓMICA EN EL SECTOR
AGROPECUARIO ECUATORIANO

ORELLANA QUICHIMBO CARLOS HUMBERTO
ECONOMISTA AGROPECUARIO

PRADO CARPIO EVELIGH CECILANIA

MACHALA, 24 DE AGOSTO DE 2022

MACHALA
24 de agosto de 2022

ANÀLISIS DE LOS INSTRUMENTOS DE POLÍTICA ECONÒMICA EN EL SECTOR AGROPECUARIO ECUATORIANO

por Carlos Orellana Q.

Fecha de entrega: 19-ago-2022 10:58p.m. (UTC-0500)

Identificador de la entrega: 1884612280

Nombre del archivo: DE_POL_TICA_ECON_MICA_EN_EL_SECTOR_AGROPECUARIO_ECUATORIANO.docx
(29.59K)

Total de palabras: 3163

Total de caracteres: 16906

CLÁUSULA DE CESIÓN DE DERECHO DE PUBLICACIÓN EN EL REPOSITORIO DIGITAL INSTITUCIONAL

El que suscribe, ORELLANA QUICHIMBO CARLOS HUMBERTO, en calidad de autor del siguiente trabajo escrito titulado ANÁLISIS DE LOS INSTRUMENTOS DE POLÍTICA ECONÓMICA EN EL SECTOR AGROPECUARIO ECUATORIANO, otorga a la Universidad Técnica de Machala, de forma gratuita y no exclusiva, los derechos de reproducción, distribución y comunicación pública de la obra, que constituye un trabajo de autoría propia, sobre la cual tiene potestad para otorgar los derechos contenidos en esta licencia.

El autor declara que el contenido que se publicará es de carácter académico y se enmarca en las disposiciones definidas por la Universidad Técnica de Machala.

Se autoriza a transformar la obra, únicamente cuando sea necesario, y a realizar las adaptaciones pertinentes para permitir su preservación, distribución y publicación en el Repositorio Digital Institucional de la Universidad Técnica de Machala.

El autor como garante de la autoría de la obra y en relación a la misma, declara que la universidad se encuentra libre de todo tipo de responsabilidad sobre el contenido de la obra y que asume la responsabilidad frente a cualquier reclamo o demanda por parte de terceros de manera exclusiva.

Aceptando esta licencia, se cede a la Universidad Técnica de Machala el derecho exclusivo de archivar, reproducir, convertir, comunicar y/o distribuir la obra mundialmente en formato electrónico y digital a través de su Repositorio Digital Institucional, siempre y cuando no se lo haga para obtener beneficio económico.

Machala, 24 de agosto de 2022



ORELLANA QUICHIMBO CARLOS HUMBERTO
0705032340

ÍNDICE

| | |
|--|----|
| INTRODUCCIÓN | 6 |
| DESARROLLO DE LA INVESTIGACIÓN | 8 |
| Origen de la política económica..... | 8 |
| Política económica en Ecuador | 8 |
| Importancia de la política económica..... | 8 |
| Instrumentos de política económica | 9 |
| Política fiscal | 9 |
| Subsidio o incentivo gubernamental | 10 |
| Subsidios directos en Ecuador..... | 10 |
| Subsidio cruzado..... | 10 |
| Agroseguro | 11 |
| Paquetes tecnológicos al sector agropecuario | 11 |
| Política monetaria..... | 11 |
| Política monetaria ecuatoriana..... | 12 |
| Créditos para el desarrollo agropecuario ecuatoriano | 12 |
| Política exterior | 12 |
| Política de importaciones de productos sensibles..... | 12 |
| Negociaciones internacionales | 13 |
| Política de rentas | 13 |
| CONCLUSIONES | 14 |
| BIBLIOGRAFÍA | 15 |

DEDICATORIA

Dedico el presente proyecto de manera especial a mi madre ya que ella ha sido parte y pilar fundamental en mi vida y carrera universitaria, sin su apoyo el camino hubiera sido más largo, a pesar de la distancia sentí su presencia todos los días que poco a poco me ha ido forjando en un hombre de bien y por eso mi gratitud, su apoyo incondicional me ha llevado a alcanzar mi objetivo de ser un profesional, por todo esto mis logros son dedicados a mi madre.

AGRADECIMIENTO

Mi agradecimiento eterno a Dios por guiarme por el buen camino y hacerme comprender que nada es fácil en la vida, es por ello que debemos esforzarnos hasta alcanzar las metas y objetivos propuestos ya sea en el ámbito personal y laboral, agradezco a mi familia que siempre me han estado alentando para salir adelante y a amigos que de igual forma me han dado la mano en momentos difíciles.

RESUMEN

El Ecuador a lo largo del tiempo ha sido reconocido como un país netamente agropecuario, y que ha contribuido de gran manera al producto interno bruto del país, por tal motivo las políticas económicas son determinantes ya que dan el impulso al desarrollo económico y social, la política económica es prácticamente un ejercicio de ejecución permanente el cual debe atender a los objetivos planteados, también se conoce como al conjunto de instrumentos, procedimientos y medidas que se aplican en un determinado sistema político para poder controlar el crecimiento económico.

Cada país establece determinadas políticas y de tal manera poder lograr sus metas y planes estratégicos, es importante saber que para ello se requiere de un plan económico para posicionarse en el mercado internacional, cabe señalar que el encargado de implementar estas medidas es el Poder Ejecutivo, y esto se lo realiza mediante los órganos fiscales y administrativos, los cuales permiten establecer las líneas o directrices que deben seguirse, donde intervienen instrumentos de política económica tales como la política fiscal, política monetaria, política exterior y la política de rentas, es importante conocer la función de cada una de ellas para el desarrollo del sector agropecuario ecuatoriano.

Palabras claves: política económica, desarrollo económico, sector agropecuario.

ABSTRACT

Ecuador over time has been recognized as a purely agricultural country, and that has contributed greatly to the gross domestic product of the country, for this reason the economic policies are decisive since they give the impulse to economic and social development, the economic policy is practically an exercise of permanent execution which must meet the objectives set, It is also known as the set of instruments, procedures and measures that are applied in a decisive political system to control economic growth.

Each country establishes political guidelines and thus be able to achieve its goals and strategic plans, it is important to know that for this it requires an economic plan to position itself in the international market, it should be noted that the person in charge of implementing these measures is the Executive Power through the fiscal and administrative channels, which allow to establish the lines or guidelines that must be followed, where instruments of economic policy such as fiscal policy, monetary policy, foreign policy and income policy intervene, it is important to know the function of each of them for the development of the Ecuadorian agricultural sector.

Keywords: economic policy, economic development, agricultural sector.

INTRODUCCIÒN

La política económica es catalogada como una ciencia social debido a que estudia las relaciones sociales de la producción y no únicamente las fuerzas productivas, donde se comprende acciones y también decisiones que las autoridades de determinado país ejecutan en lo referente al ámbito de la economía, mediante su intervención se busca controlar la economía de los países y de tal manera proporcionar algo estable y por consiguiente el crecimiento económico que es lo que todas las naciones desean, estableciendo los procesos y directrices para un óptimo funcionamiento, se afirma que la política económica es siempre el resultado de una decisión de la autoridad, la cual manifiesta que puede definirse con carácter más o menos amplio donde es partícipe el gobierno hasta un sinnúmero de niveles inferiores (Cuadrado & Mancha, 2010)

Entre las bases epistemológicas de la política económica existió controversia en cuanto a la intervención de la economía positiva y normativa, donde el bienestar humano son cuestiones muy importantes y determinantes para establecer distinciones en cuanto a la economía positiva o teórica y por supuesto a la normativa o política, la mencionada polémica se debe a que establecen una economía positiva pero carente de valores, por el otro lado existen aquellos que definen una economía normativa que exige el intervento de la introducción de juicios de valor, también existen analistas que piensan en la imposibilidad de poder establecer de una manera clara y nítida en cuanto a estos criterios distintivos (Gutierrez, 2009).

En la política económica es importante destacar que se interviene tanto en modo macroeconómico como también microeconómico, cuando se habla en términos macro prácticamente se hace referencia a las acciones y obviamente intervenciones por parte del Estado, de tal manera poder influir en el desempeño de las variables macroeconómicas en las cuales destacan (crecimiento del Producto Interno Bruto comúnmente conocido como PIB, tasa de inflación, nivel de empleo, ingresos y gasto público, balanza de pagos, etc (Bajo & Díaz, 2011).

Es de suma importancia conocer que los objetivos de las políticas macroeconómicas es encontrar el logro del crecimiento económico, esto se refiere a la expansión en una manera sostenida por medio del tiempo conocido como PIB per cápita, cuando se habla de un clima de estabilidad prácticamente es dirigido a la baja tasa de inflación, de pleno empleo y por supuesto de una mejora de la distribución del ingreso, cabe señalar que en el corto plazo son parte de los objetivos más importantes de las políticas generales, el mantenimiento de aquellos equilibrios macroeconómicos fundamentales (Gutierrez A. , 2005).

Con respecto a los instrumentos de política económica en el sector agropecuario ecuatoriano, el estado mediante el Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG) llevó a cabo un sigiloso proceso el cual se encarga del análisis y revisión de sus políticas y de tal forma ajustar poco a poco el direccionamiento que dicha demanda sectorial demanda, es determinante mencionar que el marco y orientación de la política pública vigente mediante estrategias tienen como objetivo la erradicación de la pobreza, la estrategia nacional es de intervenir con el cambio de la Matriz Productiva y por consiguiente la consideración del nuevo ordenamiento jurídico previsto en la Constitución de la República, del Plan Nacional del Buen Vivir 2017-2021 y los postulados de la Agenda Productiva Sectorial.

El sector agropecuario ecuatoriano es el principal partícipe de ofrecer grandes posibilidades que enmarcan a la población y como tal a la economía en conjunto, a pesar de aquello, es también un área frágil y de alta vulnerabilidad productiva, social y ecológica, por aquel motivo la importancia y preocupación primordial que influye su análisis y atención como prioridad dentro de las políticas económicas (Naranjo, 2016).

Con la finalidad de recabar información teórica utilizada para el desarrollo de la presente investigación se utilizó el método exploratorio-descriptivo, ya que consiste en efectuar un análisis cualitativo de lo que son documentos actualizados que por supuesto provienen de artículos científicos, tesis y además describen el comportamiento de los instrumentos de política económica en el sector agropecuario ecuatoriano.

El objetivo de la presente investigación fue analizar los instrumentos de la política económica en el sector agropecuario ecuatoriano y su comportamiento en la economía nacional.

DESARROLLO DE LA INVESTIGACIÓN

Origen de la política económica

Se puede mencionar que la política económica fue surgiendo de la mano del mercantilismo en el siglo XVI. Intervino una doctrina que postulaba o se refería a que los países más ricos eran los que iban acumulando mayor cantidad de piedras preciosas, por tal motivo se postulaba que las naciones debían lograr una balanza comercial positiva.

Es por ello que Carlos Marx efectuó una verdadera revolución en cuanto se refiere o relaciona al conocimiento de las sociedades humanas al formular la concepción materialista de la respectiva historia donde se menciona que la política económica solo se la puede considerar efectiva siempre y cuando sea capaz de expresar los genuinos intereses en cuanto a las masas trabajadoras (Fernandèz, 2018).

Política económica en Ecuador

El modelo económico-político del Ecuador del período 2007-2013 de la Revolución Ciudadana se presentó como artífice del crecimiento económico inicial a lo que fue el programa de dolarización impuesto en el año 2000, y con base en una propuesta de política económica, es importante conocer que el principal actor es el Estado y la eficacia del gasto público, de tal manera se pudo mantener el crecimiento económico inicial, el cual se fue implantando en determinantes logros económicos sociales, los objetivos de los nuevos modelos económicos y políticos fueron orientados a buscar el crecimiento y por consiguiente el desarrollo nacional y la redención de la población menos favorecida (Arèvalo, 2014).

Importancia de la política económica

Es importante conocer y entender el comportamiento de la política económica en las sociedades, donde prácticamente se refiere al estudio de la economía política y de que manera se manifiesta en función a sus aspectos cognoscitivos, metodológicos, ideológicos y prácticos en lo que llamamos una sociedad actual, es por ese motivo que se cree que desde el estudio y la enseñanza de una economía política actual, y revisada con fines de lo que tiene que ver con su contextualización y ubicación en sus condiciones reales de la sociedad, se pretende ayudar y así interpretar de una forma adecuada al capitalismo contemporáneo y por supuesto a construir posibles soluciones y alternativas (Marroquìn, 2020).

Instrumentos de política económica

Son los medios y también acciones que por lo regular vienen utilizados dentro de una llamada estrategia, de tal manera cumplir con los objetivos que se relacionan con el desarrollo económico, mencionados instrumentos se pueden expresar mediante dimensiones cualitativas o a su vez cuantitativas a través de indicadores, por citar un ejemplo, si se desea saber el número de personas que se encuentran desempleadas, se utiliza el indicador de la población económicamente activa, y si están interesados en saber el costo de un crédito, entonces se utilizarían los indicadores de las tasas de interés (González, 2012).

Como ya lo mencionó (González, 2012) existen instrumentos sumamente importantes en la política económica, en la actualidad se hace un poco más fácil recabar información sobre porcentajes de personas que no cuentan con un empleo o a su vez también personas que muestren interés en costos de créditos en estos dos casos citados es adecuado recurrir a los indicadores de la política económica para un mejor uso y manejo de datos.

Política fiscal

Es una parte de la política económica, la cual está encaminada a la generación de ingresos que permitan establecer la atención de necesidades de la sociedad, y es importante recalcar que su función principal es la de impulsar la estabilidad económica a través del control de los dos principales instrumentos de la política fiscal, en el cual intervienen el gasto público y los impuestos, y por consiguiente contribuir a enfrentar la desigualdad (Siguenza & Sandoval, 2020).

En la política fiscal pueden intervenir las administraciones públicas que están encargadas de dos funciones determinantes, las cuales son la redistribución de la renta y por otra parte encontramos a la riqueza a través de lo que comúnmente llamamos impuestos, transferencias y la producción de lo que son bienes y servicios colectivos pero que no vienen destinados a la venta sino mediante compras de bienes y servicios, ante lo mencionado cabe recalcar que la Política Fiscal se adentra en la determinación de los ingresos y gastos públicos para conseguir objetivos de eficiencia, redistribución y estabilización (Pacheco, 2010).

Política fiscal en Ecuador

En Ecuador se utilizaron modelos VAR para así poder explicar el efecto de los impuestos y el gasto sobre el PIB, para ser más específicos se utiliza el modelo VAR estructural de largo plazo y de esa manera poder evaluar de una mejor forma los efectos de los impuestos en lo que llamamos componentes de demanda del PIB, se construyó una estructura con las correlaciones

temporales de los ciclos y mediante aquello poder llegar a la conclusión que los impuestos indirectos tienen efectos negativos y temporales sobre el PIB y los tributos directos no tienen un efecto significativo (Maldonado, 2017).

En política fiscal cuando se mencionan a los impuestos indirectos pues se dice que son aquellos impuestos que una determinada persona debe pagar por el simple hecho de consumir o en su caso utilizar algo, cabe señalar que no afectan por igual a todos los ciudadanos, esto quiere decir que todos pagan el mismo porcentaje de impuesto, independientemente del nivel de renta o poder adquisitivo, no todos los impuestos indirectos son regresivos y en Ecuador los resultados de la clasificación de impuestos se encuentran a tono con la política tributaria del país, la cual tiene por objetivo o está encaminada a reducir los impuestos directos a cambio de otras alternativas o fuentes de recursos (Baque & Salazar, 2020).

Subsidio o incentivo gubernamental

Hace referencia a una forma de ayuda o apoyo financiero, el objetivo principal es promover determinadas políticas económicas y sociales, en el caso de Ecuador se busca que formen parte esencial de las prioridades del gobierno y han sido ejecutadas en diversas formas y circunstancias, cabe recalcar que existen un sinnúmero de subsidios como son directos y cruzados, los cuales buscan una mejor y mayor capacidad del Estado para distribuir el ingreso, que comúnmente es destinado al sector más vulnerable de la población (Presupuesto, 2021).

Subsidios directos en Ecuador

Desde la década del boom petrolero 1972, iniciaron los llamados subsidios que generalmente fueron destinados al consumo de los derivados del petróleo, los cuales se han ido manteniendo hasta época actual debido al costo político que llega a significar su revisión, esto quiere decir que los agentes económicos, representados por las familias, empresas públicas y privadas, se han ido acostumbrando a mencionado incentivo que por consiguiente ha ido generando altos costos fiscales, sociales y ambientales (Espinoza & Viteri, 2019).

Subsidio cruzado

Se dice que el subsidio cruzado es una estrategia, la cual consiste en elevar el precio de un producto o servicio a un grupo determinado de clientes, de tal forma la empresa está generando un excedente que le permite reducir de esa manera la tarifa del mismo bien para otro segmento económico, en Ecuador se lo ha empleado en la tarifa eléctrica al subsidio cruzado (Espinoza & Viteri, 2019).

Agroseguro

Según el Ministerio de Agricultura y Ganadería, el agroseguro prácticamente es un sistema perenne en cuanto se refiere a la seguridad productiva, cabe recalcar que es subvencionado por el Estado, de tal manera se puedan beneficiar a los pequeños y medianos productores agrícolas, ganaderos y también otros partícipes agentes productivos que están vinculados o que se relacionan con el agro ecuatoriano.

Es importante conocer que los beneficiarios de Agroseguro, serán personas que siempre y cuando desarrollen sus actividades agrícolas y ganaderas las cuales transfieran el riesgo económico y técnico de una operadora de seguros.

Cabe recalcar que el objetivo de este proyecto es diseñar e implementar políticas y por consiguiente herramientas que serán destinadas al aseguramiento y protección de los sectores productivos agropecuarios.

Paquetes tecnológicos al sector agropecuario

Con el objetivo de fortalecer el sector agropecuario, el Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG) se realizó la entrega de paquetes tecnológicos, conocidos como kits a representantes de los que han sido beneficiarios, los cuales son productores de hasta 10 hectáreas registrados en la plataforma digital del MAG.

El ministro de Agricultura y Ganadería, Rubén Flores supo manifestar que dentro de la política de incentivos, los paquetes tecnológicos están compuestos por semillas de alta calidad y que son certificadas, abonos edáficos y agroinsumos adecuados para reducir costos de producción, cabe señalar que también incluyen asistencia técnica, acceso a crédito y seguro agrícola.

Política monetaria

La política monetaria hace referencia a la acción de manera consciente donde intervienen las autoridades monetarias, o por su parte la inacción deliberada, de tal manera poder cambiar la cantidad, la disponibilidad o el costo del dinero, se busca contribuir y por consiguiente lograr algunos de los objetivos básicos de la política económica, cabe recalcar que es determinante para la política monetaria la estabilidad de precios, pero a su vez puede ser partícipe y cooperar en el logro de un crecimiento sostenido y por supuesto a favor del equilibrio externo que prácticamente significa que la situación en la que la balanza de pagos de un país se encuentra equilibrada (León & Mendoza, 2005).

Política monetaria ecuatoriana

La economía ecuatoriana desde el año 2000, fecha convulsionada para la nación ya que se atravesó por una crisis financiera, la cual obligó a renunciar al uso de la moneda nacional por una extranjera, de tal manera estabilizar las percepciones de las demandas monetarias y contener el proceso de inercia inflacionaria que se había generado, es importante acotar que mostró un desarrollo sostenible en sus principales agregados macroeconómicos, ante lo mencionado el Banco Central del Ecuador tiene la misión de garantizar el funcionamiento del régimen monetario y por consiguiente controlar la inflación y de tal manera poder impulsar el crecimiento económico del país (Tapia, 2022).

Créditos para el desarrollo agropecuario ecuatoriano

El ministro de Agricultura y Ganadería, Xavier Lazo, junto al presidente del directorio de BanEcuador anuncian nuevas líneas de crédito para el sector agropecuario, que serán destinados especialmente al banano, palma y la actividad pecuaria, en cuanto a los montos y plazos, el gerente de BanEcuador supo manifestar que estos alcanzarán los 500 mil dólares a 10 años plazo y con 3 años de gracia, en el caso del banano, por su parte para el sector pecuario, la cantidad será también de 500 mil, pero con la diferencia que será de 8 años plazo y con 3 años de gracia, y terminando con la palma se ha estipulado un plazo de 15 años con 5 años de gracia (MAG, 2019).

Política exterior

La política exterior básicamente es el conjunto de decisiones y también acciones las cuales forman parte de la política pública de un gobierno para así proteger el bienestar de sus ciudadanos y representar sus intereses nacionales ante otros países y sujetos del derecho internacional, es importante saber que implica una serie de principios que definen la línea que sigue un estado frente a otras naciones y poder satisfacer sus respectivas necesidades, es por ello que la política exterior de los estados está colmado de componentes y variables que durante años han ido complejizando la posibilidad de fortalecer su ámbito epistemológico y por consiguiente la relación directa con la parte práctica (Vargas, 2010).

Política de importaciones de productos sensibles

Desde el año 1996, Ecuador se rige a la normativa de la OMC la cual reconoce el derecho de los países de la seguridad alimentaria y así mantener medidas oficiales de asistencia de dos maneras, directa o indirecta con el fin de fomentar el avance agrícola y rural, donde intervienen las licencias automáticas y no automáticas de importación con el fin de regular el ingreso de

productos considerados básicos para el consumo interno de la nación, estas licencias se pueden tramitar en la Ventanilla Única Ecuatoriana de Comercio Exterior, cabe mencionar que existen algunos subsectores que son vulnerables ante lo que llamamos competencia externa y que pueden verse afectados ante una liberación agresiva (MAG, 2016).

Negociaciones internacionales

Como política el MAG ha direccionado estrategias defensivas para los productos catalogados como sensibles y ofensivas para aquellos con oportunidades de acceso a mercados, por citar un claro ejemplo en el año 2004 Ecuador enfrentó negociaciones comerciales con Estados Unidos pero lastimosamente se vio en la necesidad posteriormente de quedar congelada dicha negociación en ese mismo año ya que no le era conveniente debido a que productos extranjeros ingresarían en mayor cantidad que productos ecuatorianos al exterior y de tal manera no iba a favorecer en la balanza de pagos (MAG, 2016).

Política de rentas

La política de rentas es parte de uno de los instrumentos de política en los cuales el gobierno puede intervenir y por consiguiente manejar la formación y evolución de los distintos tipos de rentas de los agentes económicos cabe señalar que aquí aparecen los precios de algunos productos o servicios, los salarios (precio del trabajo), precio de alquileres, etc. En pocas palabras las políticas de renta son estrategias que llevan a ofrecer o pedir moderación salarial, entre los objetivos de la política de rentas se encuentra: el lograr la estabilidad de precios, mejorar la distribución de la renta, disminuir el desempleo, en pocas palabras su renta básica es una asignación monetaria pública incondicional a toda la población (Amaya, 2016)

CONCLUSIONES

De acuerdo a la presente investigación se puede llegar a la conclusión que los instrumentos de la política económica en el sector agropecuario ecuatoriano desempeñan un papel importante y fundamental para el fortalecimiento de la economía ecuatoriana, es por ello que un programa, o de forma más general, las acciones que se emprendan en materia económica, deberán responder a objetivos definidos y a necesidades específicas de desarrollo desde un diagnóstico adecuado de la realidad, el impulso al desarrollo económico y social desde la política económica es un ejercicio permanente, en Ecuador luego de un decenio en el cual el manejo económico desde el gobierno se orientó hacia la configuración de lo que es una base productiva mediante la construcción de grandes obras de infraestructura física. El Ecuador sigue siendo una economía primaria exportadora, altamente dependiente del sector agropecuario, por tal motivo el estado ejecuta mencionadas políticas económicas para el bien común sin excluir a ningún ciudadano.

En general se puede enfatizar que el gobierno ecuatoriano a lo largo de los años ha ido implementado políticas económicas para salvaguardar a la economía de la nación, a través de instrumentos en diferentes campos de la economía, entre ellos uno de los más importantes es el sector agropecuario, el cual es sumamente vital debido a que aporta el 7,7 % en el Producto Interno Bruto, también desempeña un rol estratégico en lo que se refiere al concepto global de seguridad alimentaria, debido a que produce el 95% de los bienes alimenticios consumidos en el país, por tal motivo el gobierno ha ido desarrollando estrategias para dar confianza a mencionado sector, y a todos los agentes que hacen parte de el, entre las políticas económicas más relevantes están la monetaria y fiscal de donde han derivado instrumentos que se han ido insertando de buena manera y beneficiando al sector agropecuario como son los subsidios, el agroseguro y paquetes tecnológicos, todos estos instrumentos se direccionan para trabajar en conjunto, y así lograr al desarrollo económico de la nación.

BIBLIOGRAFÍA

- Amaya, U. (2016). *Políticas de empleo y políticas de renta ante el paro estructural*. San Sebastian: Eman Ta Zabal.
- Arèvalo, G. (2014). Ecuador: economìa y política de la revoluciòn ciudadana, evaluaciòn preliminar. *Apuntes del Cenes*, 109-134.
- Bajo, O., & Dìaz, C. (2011). *Teorìa y política macroeconòmica*. Barcelona: Antoni Bosh.
- Baque, E., & Salazar, G. (2020). Gestìon organizacional para el apoyo contable fiscal como aporte en la recuperaciòn de tributos. *Avances*, 59.
- Cuadrado, J., & Mancha, T. (2010). Política econòmica . In J. Cuadrado, *Política econòmica* (p. 19). Madrid: McGRAW-HILL/INTERAMERICANA DE ESPAÑA.
- Espinoza, D., & Viteri, C. (2019). Anàlisis econòmico de la eliminaciòn del subsidio de la gasolina sùper en el Ecuador. *Espacios* , 8.
- Fernandèz, A. (2018). Economìa política y política econòmica en la construcciòn del socialismo. *Economìa y Desarrollo*.
- Gobierno del Encuentro*. (s.d.). Tratto da Agricultura gobierno ecuatoriano:
<https://www.agricultura.gob.ec/agroseguro/#>
- Gonzàlez, C. (2012, Enero). Política econòmica. Tlalneplanta, Mèxico, Mèxico.
- Gutierrez, A. (2005). Políticas macroeconòmicas que impactan a la seguridad alimentaria. *Canales venezolanos de nutriciòn*.
- Gutierrez, O. (2009). Sobre la política econòmica. *Perspectivas*, 37-58.
- Leòn, J., & Mendoza, J. (2005). Política monetaria y cortos y estabilidad macroeconòmica. *Revista Anàlisis Econòmico*, 291-326.
- MAG. (2016). Quito, Pichincha, Ecuador.
- MAG. (2019, Febrero 20). *Agricultura*. Tratto da Agricultura: <https://www.agricultura.gob.ec>
- Maldonado, P. (2017). El efecto de la política fiscal en expansiòn y recesiòn para Ecuador: un modelo MSVAR. *Cuadernos de economìa*, 405-439.

- Marroquìn, E. (2020, Mayo 5). La importancia de la economìa política en la formaciòn de futuros economistas. Universitaria, Guatemala, Guatemala.
- Naranjo, M. (2016). *Competencias*. Tratto da Competencias:
<http://www2.competencias.gob.ec/wp-content/uploads/2021/03/01-06PPP2015-POLITICA01.pdf>
- Pacheco, D. (2010, Agosto). *Contenido bce*. Tratto da Contenido bce:
<https://contenido.bce.fin.ec/documentos/PublicacionesNotas/Catalogo/Cuestiones/XXII-III-01PACHECO.pdf>
- Presupuesto, s. d. (2021, Octubre). *Finanzas del gobierno ecuatoriano*. Tratto da Ministerio de economìa y finanzas: <https://www.finanzas.gob.ec/wp-content/uploads/downloads/2021/10/3-Subsidios-1.pdf>
- Siguenza, S., & Sandoval, K. (2020). La política fiscal y si incidencia en la cultura tributaria del Ecuador. *Espacios*, 161-162.
- Tapia, M. M. (2022). Evoluciòn de la economìa ecuatoriana desde un enfoque Keynesiano. *Polo del Conocimiento*, 21-23.
- Vargas, L. (2010). Debate entre política exterior y relaciones internacionales. *Revista Universidad EAFIT*, 75-90.